

RED INCOMPLEX

Primer Congreso Internacional sobre Problemas, Pensamiento y Sistemas Complejos 2024

Revisiones y desarrollos de la obra y del pensamiento de Edgar Morin

Presentación

A principios de 2019 investigadores de distintos países de América Latina y de Europa constituimos la *Red InComplex. Red Internacional sobre problemas, pensamiento y sistemas complejos*. En la actualidad forman parte de la Red unos 120 investigadores de varios países del mundo (México, Argentina, Colombia, Uruguay, Bolivia, España, Francia, Suiza...).

InComplex es una red internacional e interdisciplinar (de ahí el *In* de su nombre) sobre problemas, pensamiento y sistemas complejos. El hecho de que la noción de complejidad (el *Complex* de su denominación) sea fundamental en la identidad e identificación de la Red se debe a que sus miembros se ocupan de los complejos problemas de las sociedades contemporáneas a partir de su concepción en términos de sistemas complejos y de enfoques epistemológicos complejos (como los del pensamiento complejo de Edgar Morin y los ligados a las llamadas ciencias de la complejidad).

Desde su fundación los miembros de la Red han desarrollado varias actividades académicas (que pueden verse en su web: <https://www.incomplex.org/>) y tenían entre sus proyectos la realización de un congreso anual. La pandemia de COVID-19 afectó también al desarrollo de las actividades de la Red e impidió que el proyectado congreso pudiese organizarse antes. Una vez que se ha superado la pandemia de coronavirus y que la Red ha retornado a su normal funcionamiento, los coordinadores de esta han retomado el proyecto del congreso con el fin de organizarlo.

Toda la información sobre el congreso se encuentra disponible en el apartado *Congreso InComplex* de la web de la Red, apartado a través del cual deben realizarse *online* las gestiones relativas a la inscripción en el congreso.

Nombre del congreso

Primer congreso internacional sobre problemas, pensamiento y sistemas complejos: revisiones y desarrollos de la obra y del pensamiento de Edgar Morin.

Entidades organizadoras y colaboradoras

- Entidad organizadora: Red InComplex. Red Internacional sobre problemas, pensamiento y sistemas complejos.

- Entidades colaboradoras: Departamento de Antropología, Geografía e Historia de la Universidad de Jaén (España) e Instituto de Investigaciones Gino Germani de la Universidad de Buenos Aires (Argentina).

Categoría del congreso

Congreso internacional.

El hecho de que la Red InComplex, entidad organizadora del congreso, sea una red de investigadores de diversos países del mundo, especialmente de varios países de América Latina, permite que el congreso cumpla con los tres criterios o requisitos que suelen establecerse y exigirse para considerar a un congreso como de carácter internacional: internacionalidad de las entidades o sociedades científicas que lo promueven, de los miembros de su comité científico y de los participantes (asistentes y ponentes) en el congreso.

Temática y objetivos del congreso

El congreso tiene como temática la obra y el pensamiento de Edgar Morin, dado que este autor inter y transdisciplinario (filósofo, sociólogo, socioantropólogo, politólogo...) ha sido y es un referente fundamental o cuando menos relevante para los miembros de la Red InComplex.

Con relación a esta temática, el congreso pretende cumplir tres objetivos fundamentales:

- 1) Revisar de manera crítica la obra y el pensamiento de Edgar Morin.
- 2) Profundizar en la comprensión de la obra de Edgar Morin, en especial mediante la comparación y articulación de sus propuestas teóricas con las de otros autores y otras corrientes de pensamiento.
- 3) Contribuir creativamente al desarrollo de las ideas y los planteamientos de Edgar Morin y a la aplicación de sus principios epistemológicos.

Fecha y lugar de celebración

Del 21 al 31 de octubre de 2024.

Todas las sesiones del congreso serán *online*, a través de la plataforma Google Meet.

El calendario y el programa de las sesiones del congreso se concretarán una vez que se hayan evaluado y aprobado los textos de las ponencias que se expondrán en el congreso; se publicará el 20 de septiembre de 2024.

Estructura organizadora del congreso

Presidencia del Congreso

- José Luis Solana Ruiz, Coordinador de la Red InComplex (España).
- Antonia Paniza Cabrera, Directora del Departamento de Antropología, Geografía e Historia de la Universidad de Jaén (España).

Comité Organizador

- Enrique Luengo González (Presidente del Comité Organizador), Coordinador de la Red InComplex (México).
- Pedro Gómez García, Catedrático de Filosofía jubilado, Universidad de Granada (España).
- Roberto López Olmedo, Profesor de Psicología Social, UNAM (México).
- Amelia Molina García, Doctora en Ciencias de la Educación, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (México).
- Carlos Ortiz Tirado, Profesor e investigador del ITESO (Guadalajara, México).
- Aida Catalina Ramírez Cardozo, Ingeniera industrial, Universidad de Ibagué (Colombia).
- María del Carmen Sánchez Miranda, Profesora de Antropología Social, Universidad de Jaén (España).
- María Nely Vásquez Pérez, Profesora de la Facultad de Teología del Norte de España (Vitoria, España).

Comité Científico

- Leonardo Rodríguez Zoya (Presidente del Comité Científico), Coordinador de la Red InComplex (Argentina).
- José Luis Anta Félez, Catedrático de Antropología Social, Universidad de Jaén (España).
- Mauro Ceruti, Catedrático de Filosofía de la Ciencia y Director del Centro de Investigación en Sistemas Complejos (CriSiCO) de la Universidad IULM de Milán (Italia).
- Giuseppe Gembillo, Director del Centro Studi Internazionale di Filosofia della Complessità “Edgar Morin” (Messina, Italia).
- Gilberto Hernández, Investigador Nacional en el CONACyT, UNAM (México).
- Alexander Laszlo, Presidente del Consejo del Bertalanffy Center for the Study of Systems Science (Austria).
- Enrique Leff Zimmerman, Economista y Sociólogo Ambiental (México).
- Armando Alberto León, Ingeniero Ambiental, Universidad de Quintana Roo (México).
- Régis Meissonier, Profesor Titular de Universidad y Director de la Chaire Reliance en Complexité, IAE Université de Montpellier (Francia).
- Benedito Monteiro Neto, Profesor de Filosofía, Universidad Federal de Pará (Brasil).
- Michel Paillet, Presidente de la Association Européenne Modélisation de la Complexité (AE-MCX), de X Sciences de l'Homme et de la Société (X-SHS) y de Welcome Complexity (Francia).
- Pascal Roggero, Profesor Titular de Universidad, Universidad de Toulouse Capitole (Francia).
- María Juliana Rojas Salgado, Ingeniera industrial, Universidad de Ibagué (Colombia).
- Esteban Ruiz Ballesteros, Catedrático de Antropología Social, Universidad Pablo de Olavide (España).
- Nelson Vallejo-Gómez, Magister en Filosofía por la Universidad Sorbonne París-IV, Doctor Honoris Causa por las Universidad Ricardo Palma (Lima, Perú) y por la Universidad de Caldas (Manizales, Colombia), Inspector General de Educación (Francia).
- Miguel Ramón Viguri Axpe, Profesor de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, Universidad de Deusto (Bilbao, España).

Inscripción en el congreso

Los miembros de la Red InComplex, los miembros de las entidades que colaboran en la organización del congreso y las personas a quienes se les haya admitido la presentación de una ponencia podrán inscribirse en el congreso en alguna de las dos siguientes modalidades:

- 1) Solo asistencia a las sesiones del congreso, en las que se expondrán las ponencias admitidas. No se expide certificado de asistencia a las sesiones.
- 2) Presentación de ponencia y asistencia a las sesiones. Se expedirá un certificado de presentación de ponencia y de asistencia a las sesiones. Para la obtención del certificado hay que exponer la ponencia de manera oral en la fecha y hora establecidas.

La inscripción en el congreso es totalmente gratuita en ambas modalidades.

La inscripción podrá realizarse durante el mes de septiembre de 2024, a través del enlace habilitado en la web del congreso.

Ponencias

Las sesiones del congreso estarán conformadas por las ponencias que se presenten a él.

Cada autor/a puede presentar solo una ponencia, bien en solitario o con otras personas.

Lógicamente, las ponencias han de versar sobre la temática y sobre alguno de los objetivos del congreso; y, además, han de ser inéditas (no pueden haber sido ya presentadas a otro congreso ni estar publicadas).

La persona que quiera ser ponente del congreso ha de asumir las dos siguientes obligaciones y responsabilidades:

- 1) Presentar la propuesta de ponencia y el texto escrito de esta en los plazos establecidos para ello; e, igualmente, presentarlos con las características formales fijadas. Los textos escritos de las ponencias estarán con antelación y tiempo suficiente a disposición de los congresistas antes de la celebración de las sesiones en las que las ponencias se expondrán, comentarán y debatirán.
- 2) Asumir la labor de comentador crítico de alguna de las ponencias que se presenten al congreso (obviamente distinta de la suya). Con esta actividad la organización del congreso quiere fomentar el debate y el intercambio de ideas entre los congresistas. El Comité Organizador del congreso llevará a cabo las asignaciones correspondientes y orientará a los comentadores en la realización de su labor.

La propuesta de ponencia debe presentarse a través del [formulario digital](#) habilitado para ello en la web del congreso, en el que constará (1) el nombre y los apellidos del proponente o de los proponentes, (2) la entidad académica a la que el proponente o los proponentes pertenecen (en este apartado, los miembros de InComplex deben señalar su

pertenencia a la Red), (3) el título de la ponencia, (4) un resumen de la ponencia de entre 300 y 500 palabras, y (5) cuatro palabras clave.

Las propuestas de ponencias serán evaluadas, seleccionadas y admitidas o no admitidas por el Comité Científico del congreso, que, para ello, tendrá en cuenta los siguientes criterios: (1) adecuación de la propuesta de ponencia a la temática y los objetivos del congreso; (2) interés y originalidad de la propuesta; (3) cantidad de propuestas de ponencias presentadas al congreso, que tendrá que ajustarse a las posibilidades de organización y gestión del congreso (la admisión de ponencias podrá limitarse en función de ello). Las evaluaciones y decisiones del Comité Científico serán inapelables.

Una vez recibidas y aprobadas las ponencias, el Comité Organizador del congreso, atendiendo al número de ponencias admitidas y a sus temas, (1) asignará a cada ponencia un comentador y (2) establecerá el número de sesiones de exposición oral y de discusión de las ponencias, así como las fechas de dichas sesiones.

El proceso relativo a las ponencias se regirá por el siguiente **calendario**:

Envío de la propuesta de ponencia	Hasta el 29 de marzo de 2024
Evaluación de la propuesta de ponencia por parte del Comité Científico y comunicación de la aceptación o no aceptación de la propuesta	Abril de 2024
Envío del texto de la ponencia	Hasta el 31 de julio de 2024
Evaluación del texto por parte del Comité Científico y comunicación de la aceptación o no aceptación del texto	Del 1 de agosto al 15 de septiembre de 2024
Asignación de comentadores a los textos de las ponencias y envío de los textos correspondientes a los comentadores	
Comunicación de las fechas y horas de las sesiones del congreso en las que las ponencias han de exponerse	20 de septiembre de 2024

Todos los plazos serán improrrogables.

Enlaces para la propuesta y el envío de ponencias

- Formulario para el envío de propuestas de ponencias:

<https://forms.gle/qLUCRiU5vhuwZtgD8>

- Plantilla para el envío de ponencia:

<https://www.incomplex.org/wp-content/uploads/2023/12/Congreso-InComplex-Plantilla-Ponencia.docx>

- Enlace para el envío del texto de la ponencia completo:

<https://www.dropbox.com/request/4D08jsB333FQt1KzX7Mn>

Publicación de las ponencias

Los textos de las ponencias conformarán las actas del congreso, que serán publicadas en un libro digital de acceso abierto por la editorial Comunidad Editora Latinoamericana; contarán, por tanto, con su correspondiente ISBN.



<https://comunidadeditora.org/>

El texto de la ponencia no sobrepasará las 8.000 palabras, bibliografía incluida.

Ha de ser elaborado y remitido en [la plantilla establecida para ello](#), que está disponible en el apartado del [congreso de la web de InComplex](#) y que deberá cumplimentarse siguiendo de manera rigurosa lo indicado en ella.

Los textos serán evaluados por el Comité Científico del congreso. La evaluación del Comité Científico será inapelable. Los textos evaluados favorablemente conformarán las actas del congreso.

El calendario de la publicación de las actas del congreso (que incluirá plazos para el envío de los textos finales, la evaluación de estos por el Comité Científico y la publicación de las actas) se establecerá y dará a conocer en la sesión de clausura del congreso.

Idiomas del congreso

Español, francés, inglés y portugués. Tanto las exposiciones orales de las ponencias como los textos escritos de estas podrán realizarse en alguno de esos cuatro idiomas.

Expedición de certificados de presentación de ponencia y de asistencia

Se expedirá un certificado digital (en PDF) de presentación de ponencia y de asistencia al congreso firmado por la Presidencia del congreso.

Preguntas, dudas y consultas sobre el congreso

Se pueden hacer dirigiéndose a las siguientes personas y direcciones de correo electrónico:

- Preguntas sobre la organización del congreso:
Enrique Luengo González, luengo@iteso.mx
- Preguntas sobre la presentación de ponencias:
Leonardo Rodríguez Zoya, leonardo.rzoya@gmail.com
- Preguntas sobre la certificación de la presentación de ponencias:
José Luis Solana Ruiz, jlsolana@ujaen.es
